



Montreuil : planifier l'éducation de demain avec la prospective scolaire

La ville de Montreuil est située dans la banlieue de Paris, au sud du département de la Seine-Saint-Denis (93). En 2020, elle compte plus de 110 000 habitants.

Il s'agit de la deuxième ville la plus peuplée du département, après Saint-Denis. Montreuil est également la quatrième ville la plus peuplée de la région Île-de-France.

Montreuil : De la croissance à la stabilité

En 2017, Montreuil était en plein essor avec de nombreux projets de construction de logements neufs. Ce boom démographique a posé un défi de taille au service scolaire de la ville : comment faire face à l'augmentation constante du nombre d'élèves tout en garantissant une répartition équilibrée, à la fois géographique et sociale, dans les écoles de la ville ?

C'est à ce moment-là que la ville de Montreuil a fait appel à Operis, un bureau d'études spécialisé dans la prospective scolaire.

Le défi était complexe : anticiper l'évolution des effectifs scolaires et redéfinir la sectorisation scolaire pour répondre à ces besoins tout en maintenant la mixité sociale.

La ville de Montreuil a connu une transformation impressionnante. Pendant 15 ans, la ville a gagné environ 1000 habitants par an, avec une augmentation significative de la population d'enfants. Cependant, au cours des trois dernières années, le nombre d'élèves a montré une tendance à la baisse, nécessitant une réévaluation constante des besoins éducatifs.

L'essence même de la prospective scolaire est d'anticiper les besoins futurs. Montreuil avait besoin d'une vision claire de l'avenir pour prendre des décisions cruciales. Les élus locaux comprenaient l'importance de la prospective, car une erreur dans le dimensionnement des écoles entraînerait des conséquences financières considérables.

Une collaboration entre tous les services

Les études se déroulent en quatre phases.

La première phase concerne la définition des enjeux, ce sont donc des échanges entre le service de prospective scolaire de Montreuil et Operis afin de bien définir le besoin et le cadre du projet.



Ensuite viennent les phases de diagnostic territorial et de la réalisation d'une projection démographique.

Pendant ces phases, le bureau d'études d'Operis étudie les dynamiques scolaires et l'état des lieux de la situation scolaire de la collectivité.

Cela permet de suivre l'évolution des effectifs scolaires tout en prenant en compte des données démographiques et des prévisions de construction de logements sur le territoire.

La dernière phase est la proposition de scénarios qui permettent d'anticiper la capacité d'accueil des écoles et de proposer des orientations à prendre en matière d'équipements scolaires.

Pendant 15 ans, la ville à gagner

1000 habitants par an !

Il y a eu de nombreuses réunions entre le service prospective scolaire de Montreuil et Operis mais également avec les élus locaux et les parents d'élèves. Cette approche participative a permis de prendre en compte une variété de perspectives et d'assurer une solution équilibrée.

Les avantages de la prospective scolaire par Operis

Faire appel à un bureau d'études externe tel qu'Operis offre à Montreuil de multiples avantages :

- Objectivité des études pour des décisions basées sur des faits.
- Crédibilité des données, essentielle pour convaincre les élus et les parents d'élèves.
- Méthodologie efficace, permettant d'obtenir des résultats solides rapidement.
- Vision à long terme pour une planification éducative durable.
- Proposition de plusieurs scénarios pour trouver la solution optimale.

Montreuil a fait preuve de perspicacité en adoptant la prospective scolaire pour anticiper les besoins éducatifs futurs. Cette approche, en collaboration avec Operis, a permis à la ville de se préparer avec succès à un avenir éducatif prometteur, tout en maintenant la cohérence et la mixité sociale.

Depuis 2017, Operis a eu la chance de travailler très régulièrement avec le service scolaire de Montreuil. En effet, chaque année, le bureau d'études d'Operis étudie un nouveau quartier. Ces études permettent à Montreuil d'harmoniser régulièrement sa sectorisation.

Pour cette année 2023/2024, le bureau d'études d'Operis travaille sur un projet d'extension d'école pour le quartier Ouest de la ville.

Encore un beau projet pour la ville de Montreuil !

« Operis est un partenaire de confiance. Les études réalisées et le travail partenarial nous permettent d'aborder les défis liés à notre démographie scolaire très dynamique avec sérénité ! »

Guillaume COUTY, Chef du service Affaires Scolaires de Montreuil